

PÁGINA DEL GANADERO



Gira Técnica a Uruguay

200 ganaderos colombianos se desplazarán a Uruguay, en la ya tradicional Gira Técnica Internacional que realiza Fedegán con el apoyo del Sena. El objeto es conocer la transición de un modelo productivo tradicional a uno de alta productividad, que exporta a más de 100 países.



La meta uruguaya

El Instituto Nacional de Leche (Inale) de Uruguay estableció, como objetivo, duplicar la producción de leche de Uruguay en los próximos cinco años, hoy en 1.800 millones de litros al año. El aumento no se dará en superficie sino en productividad.

Revisar la política de vías y asegurar el abastecimiento de alimentos para los ganados:

«Si las grandes troncales presentan dificultades durante el invierno, las vías terciarias son verdaderos ríos o lodazales intransitables, cuando no desaparecen en medio de las inundaciones, afectando la producción agropecuaria.

Las noticias relacionadas con el fenómeno de La Niña son altamente preocupantes para el sector rural.

Los estragos del invierno ya han cobrado muchas víctimas y ha dejado grandes pérdidas. Infortunadamente el fenómeno se prolongará por seis meses más.

Ante esta eventualidad los ganaderos proponen al Gobierno Nacional, revisar la política de vías e implantar medidas para asegurar el abastecimiento de suplementos alimenticios para los ganados.

Muchos meses de lluvias y angustias

El Ideam prevé, para octubre, lluvias constantes y persistentes. Advierte que continuarán las emergencias por inundaciones, crecientes súbitas y deslizamientos en amplios sectores de estas regiones.

Si bien históricamente el bimestre octubre-noviembre es la época más lluviosa del año, en ésta oportunidad se suma "La Niña" y la persistencia de procesos oceanotomográficos en el Caribe.

Para diciembre 2010 - febrero de 2011, esta entidad señala una alta probabilidad de lluvias por encima de lo normal para este periodo, especialmente en las regiones Caribe, Andina y Pacífica.

En todo el país

Las tragedias no se han hecho esperar, como tampoco los impactos en la producción, dejando grandes pérdidas para agricultores y ganaderos.

El Ministerio del Interior y de Justicia informa que la temporada invernal ha dejado, hasta principios de septiembre, 70 muertos, cerca de 700 mil personas afectadas en 27 departamentos, especialmente en Bolívar con 195 mil personas, Magdalena con 95 mil, Sucre con 92 mil y Córdoba con 46 mil, seguidos por Antioquia

Y ahora, La Niña



IMPACTO EN LA GANADERIA

Para la ganadería este es un aspecto de especial sensibilidad. El transporte de ganado se encarece y se dificulta, ya sea en sus etapas de comercialización intermedia, o bien, en la movilización desde las fincas de engorde hasta los centros de sacrificio.

Pero más crítico aún es el impacto sobre el acopio diario de leche, pues el transporte no lo paga la industria sino que es descontado del precio al ganadero, lo cual se suma a la condición ya gravosa de bajos precios durante la época invernal, que afecta a miles de campesinos ganaderos que derivan su subsistencia de la producción de leche.

Pero no se trata solamente de las vías. Un factor que afecta la producción es la falta de alimento. Para la ganadería el impacto de éste fenómeno climático es muy fuerte en la medida que las praderas anegadas destruye las pasturas en las zonas afectadas y dificulta la consecución de los suplementos alimenticios para los animales, factor que encarece dichos insumos requeridos para atenuar la crisis, afectando notablemente los costos de producción.

y Cesar con 37 mil perjudicados cada uno; y que durante 2010 el Gobierno Nacional ha apropiado recursos por 37 mil 434 millones de pesos para atender emergencias generadas por el invierno, vendavales, incendios forestales, avalanchas e invierno, entre otros fenómenos naturales.

El Ministerio de Agricultura señala que el invierno ha dejado 83 mil 623 hectáreas de agricultura inundadas especialmente en los departamentos de Magdalena, Bolívar, Sucre y Córdoba y con menos drasticidad en Boyacá, Risaralda, Santander, Toli-

ma, Antioquia, Cundinamarca, La Guajira, Nariño, Norte de Santander y Cauca.

La situación no cambia

El advenimiento de las lluvias, a pesar de ser esperado por el campesino por su impacto en el aumento de la producción, también es temido por las enormes dificultades que representa para la movilización de los productos al mercado, en razón a la deplorable condición de la red vial secundaria y terciaria.

Durante el invierno, las vías terciarias son verdaderos ríos o

REVISIÓN DE POLÍTICAS

Por las anteriores razones, el gremio de los ganaderos, Fedegán, ha llamado la atención del Gobierno Nacional sobre la que calificaron como verdadera "muralla estructural a la competitividad", cuyo estado, advierten, se opone a las posibilidades del sector productivo rural para cumplir con el cometido que el mismo Gobierno le asignó como una de las locomotoras de la economía nacional durante los próximos años.

Señala que ante el atraso vial de país a nivel regional y local, se impone una revisión de las políticas frente a los retos inaplazables de la competitividad.

lodazales intransitables, cuando no desaparecen en medio de las inundaciones, afectando la producción agropecuaria y la oferta de alimentos y demás bienes del sector, pero con mayor intensidad en los pequeños productores, todo ello en un país cuya oferta alimentaria depende en buena parte de la economía campesina, sin mencionar el impacto sobre otros frentes del desarrollo social, como el acceso a la salud y la educación, entre otros. Es una situación que mantiene anclada la competitividad del sector rural.

NOTA EDITORIAL

Vías rurales y Plan de Alimentación de Emergencia

Es tiempo de darle un giro a la política vial rural para tener un sector agropecuario pujante. Con nuestra estructura vial rural, esto no es posible, pues cuando llueve los caminos verdaderos por donde salen los productos del campo que se consumen en las ciudades, se convierten en trochas infranqueables, cuando no en ríos, teniendo el producto que asumir las pérdidas.

Se impone una transformación de la red terciaria, como lo es y lo sigue siendo la seguridad democrática. En ese sentido va encaminada la solicitud que Fedegán le formula al Gobierno Nacional.

Se trata de concertar nuevas estrategia de política pública, con mecanismos innovadores, que obligue a las administraciones a la creación de fondos viales locales, con recursos ordinarios asegurados, pero también con alternativas de financiación, e inclusive con participación de la comunidad, garantizando la transparencia a través de veedurías ciudadanas.

El gremio ganadero, representado por Fedegán, está en la mejor disposición para apoyar una estrategia de este tipo, que genere procesos de inversión transparentes, tratando de promover alianzas a nivel territorial que también puedan comprometer a los productores agropecuarios inclusive, y en general, a los usuarios de las vías.

También se requiere -y esta sí con suma urgencia- reinstaurar, como se hizo en el pasado reciente y también con ocasión de la presencia de otro factor climático, el fenómeno de El Niño, un Plan de Contingencia para mitigar sus efectos en la ganadería. En esa iniciativa, Fedegán acompañó al Gobierno, obteniendo resultados exitosos en la medida en que permitió controlar brotes especulativos y alzas exageradas en las regiones afectadas que se estaban registrando, aprovechando la menor oferta de alimentación para los ganados. En desarrollo de dicho programa, se pudieron atender más de 30.000 pequeños y medianos ganaderos a través de la compra de 17.332 toneladas de suplementos alimenticios.

Tal como se aprecia en el tema central de esta Página del Ganadero, el recrudescimiento de la ola invernal en todo el país, con efectos adversos que superan de lejos, los ocasionados por el Fenómeno del Niño. La ganadería, y en general, el sector agropecuario, no alcanzaron a recuperarse del intenso verano para pasar al fenómeno de La Niña. No se trata de pedir salvavidas, sino de ajustar políticas.

**BUENAS PRÁCTICAS GANADERAS**

1. Mirar donde se va a ir y cerrar la puerta cuando salga, para que no se vayan a extrañar los perros.

2. Julio, por favor, no te metas en el camino.

3. ¿Cuántos cerditos está haciendo el día?

4. ¡Pasa uno!

5. Además, lavó los ubres y las pezas antes de ordeñar.

6. ¡Muy bien! ¡Donde sea que estén los cerditos, los vacunas!

7. ¡Muy bien! ¡Donde sea que estén los cerditos, los vacunas!

8. ¡Muy bien! ¡Donde sea que estén los cerditos, los vacunas!

9. ¡Muy bien! ¡Donde sea que estén los cerditos, los vacunas!

10. ¡Muy bien! ¡Donde sea que estén los cerditos, los vacunas!

ACTIVIDAD PRODUCTIVA

292 bovinos han muerto por rabia

El Instituto Colombiano Agropecuario, ICA, ha realizado un llamado a los ganaderos colombianos para prevenir la rabia en los bovinos, a través de la vacunación del ganado en las zonas de riesgo, en donde se han detectado 117 focos de rabia silvestre. Ante la situación el ICA, junto con Fedegán y Vecol, se propusieron la meta de inmunizar 3,7 millones de bovinos, utilizando la vacuna aftosa-rabia en las zonas endémicas afectadas. Los transmisores de la rabia silvestre



son los murciélagos hematípagos, especie de hábitos gregarios que se reproducen fácilmente, permitiendo que una hembra produzca de una a dos crías al año, generando colonias conformadas por un número considerable de animales, razón por la cual las medidas de control incluyen actividades como la captura de murciélagos hematípagos, y su tratamiento con productos que permiten mantener controlada las poblaciones y su riesgo de transmitir el virus a los animales domésticos. Durante el corrido de 2010 se han realizado más de 3: capturas en las zonas de riesgo del país.

**Precio promedio ganado gordo**  
Machos primera calidad

Región	Semanas de 2010			Tendencia del precio de Ganado Gordo
	Sep. 28 a Oct. 2	Sep. 19-25	Sep. 12-18	
FRIGIAN*	2.905	2.855	2.880	
Frigian-Corozal	2.650	2.650	2.650	
Frigian-La Dorada	2.800	2.900	2.850	
Frigian-Válpáramo	2.840	2.840	2.780	
Frigian-Villavicencio	3.200	3.200	3.200	
Montañas**	2.700	2.700	2.700	
COFEMA- Florencia	2.600	2.600	2.600	
EFEGE- Bogotá	2.875	2.950	2.950	
Medellín***	2.950	2.950	2.950	

\* Índice de precio \*\* Feria de ganados Fuente: Subsección ganadería

**Precio promedio ganado flaco**  
Categorías más transadas en 2008

Región	Categoría (edad)	Semana (2010):		
		Sep. 28 Oct 2	19-25 sep.	12-18 sep.
Costa Caribe	1:14-1:12 años	2.870	2.950	3.030
Magdalena Medio	Desfala-1 año	3.170	3.200	3.220
Llanos Orientales	1:12 años	2.890	2.910	2.890

  

Región	Categoría	Semana (2010):		
		Sep. 28 Oct 2	19-25 sep.	12-18 sep.
Costa Caribe	1:12 años	2.280	2.310	2.340
Magdalena Medio	Desfala-1 año	2.610	2.600	2.680
Llanos Orientales	1:14-1:12 años	2.350	2.270	2.240

Fuente: Feria y subsección ganadería